

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los días excepto los domingos en que con fundamento se crea no ha de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellón mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—*La Exaltacion de la santa Cruz.*

EL SOL..... Sale..... á las 5 y 48 minutos.
Pónese.. á las 6 y 42 minutos.

Noticias estrangeras.

ALEMANIA.

Segun una correspondencia de Berlin del 15 de agosto, dirigida á la Gaceta de Colonia, todos los partidos políticos de las provincias orientales de la monarquía prusiana se hallan de acuerdo en su oposicion á los derechos protectores que parece se quieren establecer: los periódicos de aquellas provincias combaten con especialidad los derechos impuestos sobre el hierro.

La Gaceta nueva de Prusia termina así uno de sus artículos sobre este asunto:

«¿A qué viene esa elevacion de derechos de entrada sobre el hierro de Bélgica, hallándose tan floreciente la industria nacional, y prometiendo estarlo cada vez mas en adelante? ¿A qué tantos clamores contra nuestra proposicion de libre entrada del hierro y las herramientas? ¿A qué, en fin, la reciente peticion de los productores de hierro para establecer por espacio de quince años el derecho de patente pagado por los fabricantes?»

Tambien por otra parte varios hombres de Estado de reconocida competencia en materias de Hacienda, atacan con calor las memorias ministeriales, con motivo de la revision de la tarifa de aduanas. Mr. de Patow, antiguo director de Hacienda, y presidente de la reunion aduanera celebrada en 1846, ha escrito un opúsculo bastante notable sobre la materia. Mr. de Kühne, antiguo director general de contribuciones, ha dado á luz un suplemento al opúsculo de Mr. Patow, en el cual se propone demostrar la inoportunidad de la época actual para llevar á cabo un cambio esencial en materia de aduanas. Mr. Kühne juzga que las modificaciones propuestas por el ministerio prusiano carecen de utilidad, y no llenarian el objeto á que van encaminadas; y abriga, lo mismo que Mr. Patow, el convencimiento de que aunque los proyectos de Mr. Von Derheydt llegasen á obtener el asentimiento del Congreso de Cassel, no por eso alcanzarían el de las Cámaras prusianas.

DINAMARCA.

Se lee en la Gaceta Constitucional: «La Rusia y la Suecia permanecen neutrales: diez navios de línea rusos se hallan estacionados á la vista de Kiel como garantía de esta neutralidad. Otros buques rusos conducen los heridos daneses desde Flensburgo á Kalmeo. Friedericia y Copenhague proveen al ejército danés de viveres, armas y municiones.

Vuelven á correr voces de una amnistia general y de alzamiento del estado de sitio.»

FRANCIA.

Esciben de Lyon el 17 del corriente al *Evenement*:

«Enfadoso oficio es el del historiógrafo que todo lo quiere ver por sí mismo.

Voy á deciros en resumen la acogida que se ha hecho al presidente, y los últimos episodios de su residencia en Lyon.

El pueblo oficial, oficiales, administracion, policía, todos han gritado: Viva el presidente.

Los pilletes de Lyon y del Isero: Viva el emperador.

Los obreros y aldeanos: Viva la República.

Los soldados no han aclamado á nadie.

Los negociantes tampoco, excepto ayer noche en el teatro, donde se dejó oír el grito de viva el presidente.

Ayer el presidente de vuelta de la Croix-Roussé, entró en el teatro donde debia aparecer despues de la comida ofrecida por los fabricantes, y se retiró en seguida para ir al círculo del comercio.

Las últimas aclamaciones presidenciales retumbaban aun en el interior del teatro, cuando la muchedumbre, agrupada en la plaza y debajo de los arcos, respondia á ellas por el grito de: «Viva la República!» El discurso de Mr. Bonaparte y sus recuerdos de 1804 han producido muy mala impresion.

Esta mañana el cañon de los fuertes nos anunció su partida á las diez con direccion á Bourg. A su salida encontró los mismos gritos y la misma fisonomía.

Voy á contaros las anécdotas que han ocurrido por aqui, y sacareis de ellas el partido que juzgueis conveniente; bien entendido que en mi sentir creo que en ellas está la verdadera fisonomía de la narracion. Así es que mis cartas, os lo repito, estan fechadas en la calle, y son el eco de estas: otros harán la historia oficial.

El discurso pronunciado por el presidente en el banquete, no es el mismo que se habia hecho en Paris. La frialdad de la acogida ha obligado á enmendarle. Uno de mis amigos ha visto el original en la sala del consejo municipal, escrito por la mano de Mr. Edgard Ney, todo él lleno de raspadoras.

Este nuevo trabajo ha exigido una hora y cuarto; así es que en lugar de llegar á las seis al banquete, el presidente no ha llegado hasta las siete y cuarto. El cardenal, que habia sido exacto, debió esperar una hora relegado en la sala del baile, donde llegaban incesantemente los convidados para el baile. Esto, segun dicen, le fastidió. Los legitimistas, muy numerosos en el banquete, gritaban con ardor y buena fé, sin duda, «viva el presidente!» Habiendo este pedido para abrir el baile la muger de un hombre que no fuese ni orleanista ni legitimista (los rojos no se cuentan para nada), se le proporcionó á Mme. Bourchardy, cuyo marido es azul.

En su visita á los hospitales, el presidente ha sido acogido por los gritos de: «viva la República!» Algunos enfermos han repetido estas aclamaciones, entre los cuales uno lo hizo con tanta energía, que el marques de Castellane no pudo menos de exclamar:

«Hola: hé aqui un enfermo que tiene buenos pulmones. No estará tan enfermo como él se cree.»

En el baile, apenas hubo el presidente saludado al cardenal y al alcalde, que preguntó por Mr. Laforest. Se le buscó, y habiéndolo hallado se le condujeron, y le condecoró allí mismo. Mr. Laforest, antiguo alcalde de Lyon, ha prestado á dicha ciudad inmensos servicios en 1848: como rehusó la cruz que le ofreció el general Cavaignac, hoy no se sabe qué pensar.

Hé aqui, querido amigo, lo que se sabe sobre el viaje del presidente.»

(Nacion.)

(Del Observador del dia 31.)

Segun escriben de Lóndres con fecha 25, la escuadrilla real de regreso de Ostende, ancló en Douvres el 24 á las seis y media de la tarde, y se dió á la vela para la isla de Wight á las ocho menos diez minutos.

Mucho llamaba la atencion en dicha capital el sínodo de arzobispos y obispos católicos romanos que se está celebrando en Irlanda. A la primera reunion han concurrido 24 prelados.

ESPAÑA.

MADRID 29 de agosto.

El Heraldo de ayer nos dedica un articulejo escrito en el lenguaje que acostumbra, y al cual, á falta de otro asunto mas grave, vamos á contestar muy brevemente.

Principiaremos por decirle al diario ministerial, que solo vamos á ocuparnos de las frases en que directamente alude á nuestro periódico; porque de aquellas en que intenta zaherir á personas y partidos determinados, ellos y ellas, es decir los partidos y las personas á quienes se dirige, sabrán si han ó no de contestarle, cosa que nos es de todo punto indiferente. Cúmplenos solo decir en esta parte, que cuanto en nuestros números anteriores hemos referido apropósito de la reunion electoral celebrada por el partido progresista del distrito del Rio, es exacto, exactísimo, y que como testigos presenciales de aquella escena, hemos dicho y decimos mas verdad que la que El Heraldo emplea en sus inocentes y pobres estrategias electorales.

Sentado este importante precedente, vamos á manifestar á El Heraldo con una satisfaccion y orgullo que sin duda alguna ha de envidiarnos mucho, que no en valde llevamos á la cabeza de nuestras columnas el título de independientes, que poquisimos diarios como el nuestro han podido llevar en nuestra España; que á nadie ni por nadie estamos obligados en política; que hablamos siempre de motu proprio y sin inspiraciones de ningun género; que al final de cada uno de los meses recibimos la recompensa de nuestros suscritores, sin tener que llamar á puerta alguna, en cuyo dintel temiéramos ser sorprendidos por los que no piensan como nosotros, y por último que en el caso de que alguna vez nos decidiésemos á aceptar la defensa de este ó del otro hombre, de este ó de aquel partido, sabríamos no ponerlos en ridiculo á cada paso, como El Heraldo hace con las personas á quienes defiende.

Dice El Heraldo que nuestro periódico es tan insignificante por su tamaño como por su posicion política, y como la clase de lectores entre quienes mas principalmente circula. En cuanto á lo primero, no podemos menos de confesar que tienen razon nuestro colega: cada número de nuestro diario abulta y pesa la tercera parte que uno de los suyos; de suerte que como cuestion de arrobas nos ganará El Heraldo por muchísimas. Por lo que toca á lo segundo, esto es á lo de falta de oposicion política, tambien nos confesamos vencidos; pues que no representando como tal nos sucede, ni á hombres ni á partidos determinados, no podemos llegar á ser gobierno,

ni aun á recibir los favores de ninguno que mas próximamente llegase á serlo; pero aun así y todo, nos contentaremos con decir á El Heraldo que si la importancia política se alcanza con ser torpes apologistas de un ministerio cuatro años hace ya que la nuestra pudiera ser inmensa, si en vez de pensar de una manera diferente que los actuales gobernantes; hubiésemos pensado como ellos. Por lo que hace á la tercera especie en que tan groseramente calumnia nuestro estimable colega á los constantes y numerosos abonados que nos favorecen, poco ó nada tendremos que decirle que no diga cada uno de ellos al llegar á esta parte de nuestro artículo: sin embargo y como por vía de satisfacción, no al periódico grande, sino á las muchas personas que nos dispensan el honor de leer diariamente, nos cumple declarar que la clientela de El Observador se compone como la de El Heraldo de sujetos de todas clases y categorías, entre los cuales se encuentran un gran número con cuyos nombres se honraria el citado periódico; teniendo todos los restantes la gran ventaja sobre los suyos de que se presentan á buscarnos voluntariamente en nuestras oficinas, mientras que los otros reciben El Heraldo... porque lo reciben.

Esta sencilla manifestacion bastará para convencer á nuestro apreciable colega ministerial que no es él quien puede ponernos la mordaza.
(Observador.)

Idem 31.

Publicamos la siguiente carta de nuestro corresponsal.

Lisboa 21 de agosto.

Aunque las noticias que por aquí circulan no son de grande importancia, indudablemente la adquirirían si saliera cierto que el conde de Thomar se retira del ministerio para quedarse entre bastidores, dirigiendo sin responsabilidad alguna los destinos de este país.

Se ha dicho que al duque de Terceira y á José Bernardo Cabral, se les había autorizado para que formasen un nuevo gabinete, y que al retirarse el presidente del Consejo se le iba á nombrar marqués de Casa Cabral. Esto no me es difícil creerlo, porque el tal señor es muy vano y rabia por echarse encima títulos y cruces.

Parece que lord Palmerston no se ha manifestado dispuesto á intervenir en la cuestion con los estados Unidos, mas se cree que el nuevo presidente de la Union no es favorable á este gobierno, que las cosas se arreglarán amigablemente pagando Portugal una razonable suma.

El espíritu público principia á mejorar en las provincias, sobre todo en la del Miño, donde muchos cabralistas de buena fé se han desengañado y van á abandonar á sus amigos políticos, especialmente desde que los escribanos de Hacienda abrumaron al pueblo con los nuevos impuestos. En algunos de los corregimientos del Miño las mujeres cantan una letrilla que concluye con el estrivillo: *Librados, Señor, de este gobierno.*

Las cartas de otras provincias aseguran que por el ministerio de Hacienda se han espedido órdenes confidentiales, para que se aumenten los impuestos dando mayor valor á las tasaciones de los bienes rústicos, á los industriales y comerciales: esta noticia está en armonía con las instrucciones dadas á los escribanos de Hacienda, á quienes el gobierno ofrece un premio á los que hagan sufrir mas los impuestos.

Lo que en el día es mas notable en esta corte, y corre con extrañeza por el público, pues pone en evidencia lo que vale este ministerio, es un discurso del señor Avila cuando era diputado en 1842, contra el conde de Thomar, entonces Antonio Bernardo Costa Cabral. Elevada esta notabilidad política, desde los clubs exaltados que pedían las cabezas de los ministros de entonces, nada menos que á conde ó primer ministro, copiaré algunas pocas líneas del discurso del señor Avila para conocimiento de Vds.

«Todos saben que S. E. (conde de Thomar), presidia, y desgraciadamente aun preside, una vasta asociacion secreta, cuyas ramificaciones se extienden hasta los últimos puntos del reino. Todos saben que S. E., no contento con la fuerza de

que aquella asociacion le prevenia, organizò otras asociaciones secretas exclusivamente compuestas de militares, en las que ha procurado hacer entrar oficiales de todos los cuerpos del ejército (Clamores y murmullos en el congreso).

«Mas ¿qué dirá ese ministro (Thomar) en su defensa? Como se ha de justificar de haber engañado cinco hombres de bien que habían hecho el sacrificio de asociarse á S. E. en el ministerio! Será para mí un gran sacrificio, y por mi parte declaro que de todos los errores políticos que tengo cometidos, el único que me causa remordimiento, aquello que nunca podré olvidar, es el haber entrado con S. E. en el ministerio.

«Si el furor popular no podia ir mas lejos contra S. E. por haber ido á Porto á hacer una revolucion contra la Constitucion (la de 1838) que regía, y por la cual era ministro de la corona! ¿Quién creería que S. E. no solo estuvo de combinacion con sus colegas, mas que cumplía aun órdenes mas elevadas.»

Este Avila ministro de Hacienda, y colega de Costa Cabral, acaba de ser nombrado consejero de Estado, propuesto á doña Maria por el mismo Costa Cabral, conde de Thomar, primer ministro!!!
(Nacion.)

Palma 13 de setiembre.

Ayer tarde la *Riera* aumentó considerablemente por espacio de algunas horas lo que prueba que en la parte de la montaña, que es en donde nace, llovió en abundancia.

Parece que las bombas para el completo desagüe del foso de la puerta de Jesus no han producido el efecto que se esperaba y que se ha acordado abrir el conducto por debajo de dicha puerta hasta junto el surtidor de la Rambla, como indicamos en nuestro número 220 de este mes, se había practicado en 1734.

Don Mariano Peralta magistrado honorario de la audiencia de Mallorca y juez de primera instancia del partido de la misma.

Por el presente cito, llamo y emplazo á Antonio Mas (a) Ecurro hijo de Jaime y de Francisca Gordiola natural y vecino de esta ciudad, para que dentro del término de nueve días que se le señala por segundo término comparezca en este juzgado á rendir la indagatoria y defenderse despues de la culpa que le resulta de la causa criminal que contra él mismo estoy substanciando sobre robo ejecutado en la casa de D. Salvador Sureda de varias alhajas y dinero, que si lo hiciere se le oirá en justicia y de lo contrario se proseguirá en la causa en su ausencia y rebeldía, entendiéndose los traslados y notificaciones en los estrados del juzgado. Y para que no pueda alegar ignorancia mando fijar el presente en los lugares acostumbrados de esta ciudad. Dado en Palma á 13 de setiembre de 1850.—Mariano Peralta.—P. S. M.—Francisco Ignacio Sastre.

CUERPO DE CARABINEROS DEL REINO.

Compañía de las Baleares.

Debiéndose construir los morriones, mochilas, maletines, fiambreras, levitas y pantalones de paño para los carabineros de estas islas, y reformar las casacas que tienen en la actualidad, se hace presente al público, para que, los que quieran contratar dichas prendas, se presenten á la una de la tarde del 15 del corriente en la cuesta nueva de santo Domingo y piso segundo de la casa de D. Juan Sureda, donde se les presentará el pliego de condiciones.—El capitán comandante, Francisco Cadabal.

Boletín de Comercio.

Embarcacion fondéada dia 12.
De Málaga en 10 dias land Sta. Faz, de 79 ton., pat. Pablo Sorá, con trigo y efectos 1/8 mar.

Idem despachadas.

Para Málaga land Carmen, de 16 ton., pat. Benito Mas, con vino y efectos 5 mar. y 1 pasag.
Para Ibiza jabeque S. Juan, de 55 ton., pat. Miguel Ferrer, con efectos y baiija 10 mar. y 17 pasag.
Para Argel land Carmen, de 26 ton., pat. Juan Sehembri, con frutos 7 mar. y 8 pasag.

Idem 12.

Para la Habana corbeta Providencia, de 425 ton., cap. don Miguel Morey, con frutos y efectos del país 20 mar. y 8 pasag.

Para Valencia land Soledad de 25 ton., pat. Juan Henales, con efectos 5 mar. y 2 pasag.

Para Santander bergantín Iribarren, de 56 ton., cap. don Juan Vega, con aguardiente y 6 mar.

Para Marcelona vapor Mallorquin, cap. don Gabriel Medinas, con 55 pasag.

Avisos particulares.

Se alquila un segundo piso de la casa zaguan calle del Deanato, esquina que va al Estudio general. En el primer piso darán razon.

Cultos sagrados.

Mañana 14 á las seis de la mañana en el oratorio de la casa-hospicio de la Misericordia empiezan 40 horas dedicadas á la Virgen Santísima bajo el título de *Madre de Misericordia*. A las 5 de la tarde seguirá el novenario y á las siete se hará la reserva.

Día 15, esposicion á la misma hora que en el día anterior: á las diez y media se cantará la misa mayor con música, y habrá sermon que dirá don Angelo Torrens Pro. A las cinco de la tarde seguirá el novenario, reservándose á la misma hora que en el día anterior.

Día 16, esposicion á las seis: á las cinco de la tarde se concluirá el novenario, y á las siete se cantará por la música una parte del santísimo rosario reservándose su Divina Majestad luego de concluida.

El día 15 de los corrientes al anochecer principiará la novena de Ntra. Sra. de la Merced en su propia iglesia, con música y sermon, que predicará D. Vicente Terrasa Pro.; la que continuará hasta el día 23.

En los mismos días á las diez de la mañana, para mayor devocion de los fieles, se repetirá la novena, y al tiempo de ella se celebrará una misa.

TEATRO.

Funcion para mañana.

1.^a QUINCENA. 2.^a FUNCION.

Se pondrá en escena la comedia en 3 actos y en verso (nueva) de D. Manuel Zacarias Cazorro, cuya produccion ha merecido elogios de los principales escritores españoles, titulada

LA PENSION DE VENTURITA,
dirigida por el señor Val.

La pareja Palmira y Denisse bailará
El wals de la lecura.

Daudo fio la funcion con la pieza en un acto

MI SECRETARIO Y YO.

A las siete y media. Entrada 2 rs.

NOTA. Se están ensayando para ponerse en escena á la mayor brevedad, la preciosa comedia en 3 actos del teatro antiguo refundida por D. Juan Harszembuch, LA ESCLAVA DE SU GALAN y el drama LOS INCENDIARIOS DE PARIS.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,
EDITOR RESPONSABLE.